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Судьба вторая: Артур Христианович Артузов и Александр Александрович Якушев 

Операция "Трест" 

Отдел расследований 
Сегодня в рубрике "Рассекреченные материалы" -- рассказ о людях, из идеологических противников превратившихся в соратников, из "вора и полицейского" -- в организатора и исполнителя контрразведывательной операции, получившей название "Трест". 

Допрос "с симпатией" 

В конце ноября 1921 года в самом центре Москвы, на Лубянской площади, в одной из комнат представительного пятиэтажного здания, до Октября 1917 года принадлежавшего страховому обществу "Россия", увлеченно беседовали двое мужчин. Одному, чуть щеголеватому, одетому в полувоенную форму, которую неожиданно дополнял черный галстук, на вид было около тридцати. Второй, небритый, в некогда элегантном, а сейчас весьма помятом костюме-тройке, был несомненно старше и выглядел на все пятьдесят "с хвостиком". 

Любой посторонний наблюдатель, очутись он в тот момент в комнате, наверное, подумал бы, что присутствует при разговоре двух специалистов по проблемам российской истории: мужчины то обращались к судьбам российских императоров из династии Романовых, то вели речь о причинах революций 1905 и 1917 годов, то задавались вопросом о роли и значении идеи монархизма в судьбах России. Однако, несмотря на дискуссионный характер общения, это была не беседа, а очередной (и далеко не первый) допрос, который происходил на Лубянке, в главном здании Всероссийской чрезвычайной комиссии по борьбе с контрреволюцией и саботажем. 

Следователем был более молодой из двух собеседников -- заместитель начальника Особого отдела ВЧК Артур Христианович Артузов, а подследственным -- один из членов подпольной монархической организации Александр Александрович Якушев. Непривычная форма допроса, как, впрочем, и его содержание, были обусловлены целым рядом причин, которые брали свое начало в недавно закончившейся Гражданской войне. 

Наш ответ Врангелю

Как известно, одним из горьких итогов братоубийственной Гражданской войны в России 1918--1920 годов стала двухмиллионная армия российских беженцев, оказавшихся за пределами своей Отчизны. И среди этой массы преимущественно гражданских людей, зачастую почтенного возраста, более 100 тысяч составляли мужчины в возрасте от 20 до 40 лет -- в основном младшие и средние офицеры царской и белой армий, имевшие богатый боевой опыт Первой мировой и Гражданской войн. И если большинство гражданских беженцев имели те или иные профессии, владели иностранными языками, располагали определенными денежными средствами, что в конечном итоге позволяло им надеяться на приличную жизнь в эмиграции, то профессиональные военные, умевшие лишь воевать и обладавшие имуществом, состоявшим только из личного оружия и военной формы, заранее были обречены на жалкое существование в качестве низкооплачиваемых рабочих в странах Западной и Восточной Европы. Вероятно, не случайно в среде этих в общем-то обездоленных людей очень скоро сформировалась военизированная организация крайне правого толка, представлявшая большую опасность для покинутой ими России. 

Бывший главнокомандующий Вооруженными силами юга России барон Врангель и бывший командующий врангелевской армией генерал Кутепов организовали из беженцев-офицеров своеобразную армию в изгнании -- очень сильный, спаянный военной дисциплиной монархический "Российский общевоинский союз". Его отделения были созданы во Франции, в Германии, Чехословакии, Польше, Финляндии и даже в Персии и на Дальнем Востоке. И хотя бывшие офицеры белых армий искренне считали себя русскими патриотами, готовыми отдать жизнь за счастье России, однако, вступив в РОВС, они, по сути, стали врагами своей Родины. Дело в том, что Врангель и Кутепов, прекрасно понимая, что без финансовой помощи извне РОВС не выжить, в одном из основополагающих документов союза прямо заявили: "Российский общевоинский союз с радостью пойдет на сотрудничество с государством, которое заинтересовано в свержении советской власти..." 

В начале 20-х годов такими "заинтересованными государствами" оказались Франция, Англия и Польша. Генеральные штабы и разведки этих европейских стран стали активно использовать боевиков РОВС в своей разведывательной, диверсионной и террористической работе против России. Для руководства ВЧК, внимательно отслеживавшего ситуацию в зарубежной русской эмиграции, стало ясно, что без соответствующих ответных действий положение на западной границе РСФСР и в ряде крупных советских городов, включая Петроград и Москву, может существенно осложниться: кутеповские офицеры-боевики были готовы на все -- от индивидуальных покушений до массового террора. 

Всесторонне проанализировав ситуацию, в ВЧК пришли к выводу, что необходимо предпринять действия, направленные на срыв планов Врангеля, Кутепова и их зарубежных хозяев. С этой целью было решено подготовить и провести крупномасштабную контрразведывательную операцию, получившую название в духе начавшего в стране НЭПа -- операция "Трест". 

Кадры решают все

Непосредственным руководителем операции "Трест" был назначен заместитель Особого отдела ВЧК Артур Христианович Артузов. 

Артузов (настоящая фамилия -- Фраучи) был выходцем из интеллигентной семьи. Его отец, итальянский швейцарец, перебравшись на жительство в Россию, организовал здесь сыроваренное производство. Окруженный неустанными заботами своей образованной и музыкально одаренной матери, Артур отлично играл на фортепиано и пел, на профессиональном уровне занимался ваянием и рисованием, в совершенстве владел английским, французским и немецким языками. Еще в юношеском возрасте он стал великолепным спортсменом -- лыжником, конькобежцем и наездником. 

Окончив с золотой медалью Новгородскую гимназию, а затем металлургический факультет Санкт-Петербургского политехнического института, Артузов несколько лет работал под руководством знаменитого российского металлурга профессора Владимира Ефимовича Грум-Гржмайло, занимавшегося разработкой новых броневых сталей для нужд российских армии и флота. Все знавшие Артура Христиановича неизменно отмечали его исключительную скромность и корректность, умение заинтересованно слушать любого собеседника, неизменное обращение на "вы" с подчиненными. 

На работу в ВЧК Артузов был направлен в декабре 1918 года по рекомендации видного большевика Михаила Сергеевича Кедрова, которому начиная с 1914 года активно помогал в нелегальной пропагандистской работе. Отлично зарекомендовав себя, Артур Христианович уже в мае 1919 года был назначен начальником так называемого Активного отделения и одновременно заместителем начальника Особого отдела центрального аппарата ВЧК. 

Назначение Артузова руководителем операции "Трест" стало закономерным результатом его деятельности в сфере государственной безопасности. Непосредственно перед началом операции на территории РСФСР была раскрыта крупная боевая террористическая организация, управлявшаяся из-за рубежа знаменитым эсеровским боевиком Борисом Викторовичем Савинковым. Во многом это была заслуга Артура Христиановича, который руководил этой работой. 

Приступая к реализации операции "Трест", Артузов понимал, что успешно противостоять РОВС можно лишь при одном, крайне важном и обязательном условии -- если чекистам удастся внедрить своих людей в среду русской военно-монархической эмиграции. Причем было ясно, что речь идет не о нескольких людях, а о достаточно большой группе лиц, которая должна, с одной стороны, осуществлять контроль за действиями руководителей РОВС, а с другой -- всемерно предотвращать их разведку, диверсии и террор на территории России. Оценив сложившуюся ситуацию, Артузов решил, что группа чекистов, которой придется иметь дело с РОВС, будет изображать из себя хорошо законспирированную подпольную монархическую организацию, которая якобы возникла в России в условиях начавшегося НЭПа и которая активно ищет связь с зарубежными эмигрантскими кругами. 

Но если вопрос с псевдомонархической группой в принципе был решен достаточно быстро, то поиски кандидатуры на должность ее руководителя потребовали немало времени. Дело в том, что этот человек должен был отвечать сразу нескольким важным требованиям. Во-первых, быть известным хотя бы некоторой части руководителей русской монархической эмиграции -- в противном случае процесс "внедрения" мог затянуться либо совсем не состояться из-за панической боязни вождей эмиграции пресловутых "козней ЧК", о которых так любила писать западная пресса. Второе требование логично вытекало из первого: известным для русской монархической эмиграции мог быть только человек определенного социального происхождения и положения. В-третьих, для Артузова очень важным было наличие у кандидата выраженных интеллектуальных и артистических качеств -- ведь ему предстояло общение с несомненно умным и проницательным врагом. 

Все это весьма осложняло положение Артузова, который понимал, что такого человека среди своих сотрудников ему не найти -- придется вести поиски среди людей, которые не испытывали положительных эмоций при упоминаний организации, которую представлял Артур Христианович. 

Лояльности недостаточно...

Хотя задача по поиску кандидатуры на должность "руководителя подпольной монархической организации" на первый взгляд казалась невыполнимой, Артузов решил ее с блеском. Незадолго до принятия руководством ВЧК решения о проведении операции "Трест" в Москве чекистами была выявлена небольшая подпольная группа, громко именовавшая себя "Монархической организацией Центральной России" (сокращенно -- МОЦР). Когда было точно установлено, что один из членов группы -- некто Александр Александрович Якушев, в прошлом действительный статский советник, преподаватель знаменитого Царскосельского лицея, а ныне ответственный работник Народного комиссариата путей сообщения, -- находясь в служебной командировке в Эстонии, попытался выйти на связь с монархическими эмигрантскими организациями, было принято решение о его аресте, причем негласном. 

Почему негласном? Когда Артузов подробно изучил материалы, связанные с деятельностью МОЦР, для него стало очевидным: серьезной опасности эта группа не представляет, по-настоящему серьезных людей в ней нет -- лишь бывшие аристократы и престарелые царские сановники, которые ни на что, кроме злобной болтовни, в сущности, не способны. За исключением одного -- Якушева. Да и тот в первую очередь представлял интерес не как убежденный монархист-заговорщик, а как крупный специалист по водному транспорту: в крайне сложную навигацию 1920 года именно Якушев по поручению Ленина успешно осуществил проводку каравана судов с зерном по Мариинской водной системе, что позволило избежать повального голода в Петрограде. 

Итак, у Артузова возник план: негласно изъять Якушева, провести с ним хорошо продуманную идейно-воспитательную работу, результатом которой должно стать его добровольное согласие на сотрудничество с ВЧК. Будучи, по мнению Артура Христиановича, не убежденным врагом, а всего лишь искренне заблуждающимся человеком и обладая всеми необходимыми для "руководителя подпольной монархической организации" качествами, именно Якушев должен был стать тем человеком, с помощью которого чекисты намеревались взять под контроль деятель РОВС. 

На следствии Якушев произвел на Артузова и его помощников самое благоприятное впечатление: это был искренний патриот России, умный, рассудительный и честный человек, чистосердечный даже в своих заблуждениях и предрассудках. Вот почему Артур Христианович не уставал повторять своим товарищам: в работе с ним не должно быть никакой "победительности", никакого самодовольства и назидательности -- только существо дела, только идейная борьба за самого Якушева! 

В ходе частых и продолжительных, весьма информационно и эмоционально насыщенных бесед с Артузовым Якушев сумел многое понять и многое переоценить. Он воочию увидел, какие ничтожные в морально-нравственном отношении люди окружали его в МОЦР; убедился, что любая борьба с новой Россией, тем более борьба вооруженная, ничего, кроме новых жертв и страданий, русскому народу не принесет. В итоге Якушев написал заявление, в котором обещал отойти от всякой политической деятельности в случае, если ему будет предоставлена свобода. Впрочем, сам он в такой исход не верил и объяснил Артузову, что написать подобное решился не в корыстных целях, а в силу глубокой моральной потребности. 

Завершается заявление Якушева весьма характерно: "Впрочем, Вы, конечно, мне не поверите". Именно с этой приписки и начал Артузов свою последнюю беседу с подследственным перед его освобождением. Он сразу же заявил, что у чекистов нет никаких оснований не верить в искренность Якушева, так как они считают его человеком принципиальным и честным. Кроме того, совершенно очевидно, что разногласия, имеющиеся между Якушевым и властью, носят исключительно идейный характер. Что же касается монархических чувств Якушева, то это всего лишь проявление его сословно-кастовой ограниченности, и не более, -- нельзя же быть настолько слепым, чтобы не видеть, что монархия как государственный строй давно себя изжила и любая попытка ее реставрация в России в настоящее время неизбежно обернется кровопролитием и многочисленными жертвами среди русского народа. 

В конце беседы Артузов заявил, что он сам и его коллеги не сомневаются в патриотических чувствах Якушева, однако надо быть честным до конца: платоническая восторженность, равно как и пьяные рыдания в парижских ресторанах под романсы Плевицкой или песенки Вертинского, -- это еще не любовь к России. В настоящее время, время трудное и сложное, чтобы истинно служить Родине, недостаточно быть просто лояльным гражданином -- нужно много и напряженно работать, а при необходимости и бороться за новую Россию против ее многочисленных врагов, причем делать это не за страх, а за совесть... 

Якушеву нечего было возразить -- слова Артузова о необходимости активного служения Родине глубоко запали в его сознание. Вот почему через некоторое время после освобождения Александр Александрович сам пришел в ВЧК и предложил свои услуги в деле борьбы с зарубежными эмигрантскими организациями, намеревавшимися вооруженным путем восстановить монархию в России. 

Судьба вторая: Артур Христианович Артузов и Александр Александрович Якушев 

Операция "Трест" 

Отдел расследований 
Продолжение. Начало в "Мониторе" № 13. 

Экзамен сдал, пост принял

По представлению Артузова руководство ВЧК утвердило Якушева в роли лидера "подпольной Монархической организации Центральной России" (вначале было оставлено старое название, так как в свое время Якушев, находясь в командировке в Эстонии, пытался установить контакты с русскими монархическими эмигрантскими организациями, будучи уполномоченным именно МОЦР; впоследствии псевдоорганизацию стали именовать так же, как и всю контрразведывательную операцию — "Трест"). Сразу же началась большая и кропотливая работа по созданию структуры "организации", подготовке ее "членов" из числа наиболее опытных оперативных работников. Особенно много пришлось работать с Якушевым — ведь именно он, причем в одиночку, должен был выйти за рубежом на руководителей белой эмиграции и убедить их в том, что в России, в Москве, создана и действует подпольная монархическая организация, члены которой желают действовать заодно со своими заграничными единомышленниками. 

После окончания подготовительного этапа, которому Артузов придавал большое значение и уделял много сил и времени, для Александра Александровича Якушева настала ответственная пора. Ему предстояла совершенно легальная служебная командировка в Берлин, где должна была состояться первая встреча представителя "Треста" с личными посланцами барона Врангеля: бывшим начальником департамента полиции, начальником врангелевской разведки генералом Климовичем и опытнейшим юристом, бывшим прокурором Чебышевым. 

Первый экзамен прошел вполне удовлетворительно: Якушев держался скромно, но с выраженным чувством достоинства — как человек, представляющий не только себя, но и достаточно мощную нелегальную организацию, члены которой ежедневно подвергаются смертельному риску ради "святой идеи возрождения монархии в России". Чебышев так впоследствии охарактеризовал Якушева: "На диване сидел приличный господин, лет так под пятьдесят. Держался спокойно, говорил без всяких жестикуляций... не тихо, не громко, гладко, самоуверенно, немного свысока". 

В разговоре с Климовичем и Чебышевым Александр Александрович настойчиво проводил точку зрения о том, что члены "Треста" связывают успех реставрации монархии в России не с иностранной интервенцией, а исключительно с широкомасштабным восстанием сторонников монархии в России, накоплением сил для которого и занят в настоящее время "Трест". Представители Врангеля хотя и отнеслись к Якушеву с известной долей настороженности, что было вполне естественным, если учитывать их профессиональную деятельность, но вместе с тем изъявили желание продолжить контакты с ним. Это означало заинтересованность зарубежной монархической эмиграции в "Тресте" как в реальной подпольной организации в России. 

Хоть бы банк, что ли, дали ограбить...

Некоторое время спустя Артузов получил подтверждение того, что зарубежная монархическая эмиграция всерьез заинтересовалась "Трестом", хотя, может быть, пока еще не до конца ему доверяя. Совершенно неожиданно из-за кордона к Якушеву прибыли два боевика РОВС: штаб-ротмистр врангелевской армии Мария Владиславовна Захарченко-Шульц и ее супруг, также в прошлом офицер белой армии. 

В русской монархической эмиграции Захарченко-Шульц слыла личностью сильной и неординарной. Еще в Первую мировую войну она добровольцем ушла на фронт, за отчаянную храбрость была награждена Георгиевским крестом и произведена в офицеры. После Октября 1917 года оказалась в белой армии. Первый ее муж погиб на Гражданской войне. В эмиграции Мария Владиславовна очень быстро стала известна фанатической преданностью "белой" идее. Эмигранты-монархисты, лично ее знавшие, были единодушны в том, что Захарченко-Шульц — одна из самых ярых приверженцев террористических методов борьбы в России. Кстати, это роднило ее с генералом Кутеповым, которого она буквально боготворила, как подлинного и единственного, по ее мнению, спасителя России. 

Появление в Москве Захарченко-Шульц с супругом очень сильно осложнило ситуацию для Артузова и Якушева: было очевидным, что визитеры прибыли с миссией проверяющих. Кроме того, Захарченко-Шульц не скрывала своих намерений осуществить несколько громких террористических актов, желательно против руководителей Государственного политуправления (так стала называться прежняя ВЧК), в крайнем случае она была согласна на ограбление какого-либо коммерческого банка. 

Чекистам пришлось перестраиваться буквально на ходу, чтобы надежно нейтрализовать нежданных визитеров. Их поселили подальше от Москвы — на даче в лесу. Для слишком энергичной Захарченко-Шульц Артузов придумал "особо важную работу": целыми днями в специально оборудованной комнате она проявляла написанные особыми чернилами сообщения, пришедшие якобы от провинциальных агентов "Треста". После "проявки" псевдосообщения необходимо было перепечатать на машинке, что также поручили делать ей. Муж Захарченко-Шульц, который оказался неравнодушным к горячительным напиткам, был вверен попечительству двух членов "Треста" из числа чекистов, которые постоянно составляли ему компанию. Когда же Захарченко-Шульц и ее супруг стали настаивать на участии в "громких делах", Артузову пришлось пойти на инсценировку ночного ограбления одного из коммерческих московских банков. Супругов вполне удовлетворили отведенные им роли наблюдателей за близлежащими к банку улицами. 

Якушев со своей стороны постоянно идеологически "обрабатывал" Захарченко-Шульц и ее мужа, убеждая их в том, что основная задача "Треста" состоит не в диверсионно-террористической работе, а в проникновении в государственный аппарат и накоплении сил, необходимых для будущего монархического переворота в России. 

Проведенная чекистами работа не пропала даром. Как удалось установить из переписки Захарченко-Шульц с Кутеповым, она свято верила в "Трест", который считала подпольной организацией с очень большими возможностями, хотя и находила Якушева слишком осторожным и медлительным. 

Акции "Треста" растут

Спустя некоторое время Захарченко-Шульц сообщила Якушеву, что по своим каналам связи получила приказ из штаба РОВС: она и руководитель "Треста" должны перейти советско-польскую границу и прибыть в Париж, где их примет сам генерал Кутепов. 

С одной стороны, это было хорошей вестью: акции "Треста" растут, коль им заинтересовался сам Кутепов. С другой стороны, Артузов и Якушев были обеспокоены. Если беседа с Кутеповым закончится ничем, то есть если не будет достигнуто принципиальное согласие генерала на совместное, вместе с "Трестом", руководство действиями его боевиков на территории России, то начавшаяся контрразведывательная операция потеряет всякий смысл. Кроме того, зная о подозрительности Кутепова, особенно к незнакомым людям, легко можно было предположить, что Якушеву грозит смертельная опасность: одно неубедительное слово или откровенный взгляд — и, как говорится, все ясно... 

Вместе с тем от поездки отказываться было никак нельзя, так как в случае успеха перед чекистами открывалась реальная возможность взять под контроль самое опасное для России направление деятельности монархической военной эмиграции — диверсионно-террористическое. Вот почему все время, оставшееся до поездки в Париж, Артузов и Якушев тратили на подготовку: самым тщательным образом изучали жизнь и деятельность Кутепова, всесторонне анализировали сильные и слабые черты его характера, отрабатывали варианты поведения самого Якушева в зависимости от различных ситуаций. 

*** 

Генерал Александр Павлович Кутепов слыл личностью легендарной, его авторитет в русской монархической эмиграции был непререкаемым, многие воспринимали именно его, а не барона Врангеля в качестве истинного руководителя РОВС. И для таких оценок были все основания. Так, еще в Русско-японскую войну 1904—1905 годов подпоручик Кутепов за проявленные храбрость и героизм по личному распоряжению российского императора Николая II был переведен из заштатного пехотного полка в лейб-гвардии Преображенский полк, где за восемь лет прошел путь от заведующего учебной командой до командира полка, последнего в 200-летней истории этого воинского формирования. За подвиги в годы Первой мировой войны Кутепов был награжден офицерским Георгиевским крестом 4-й степени, Георгиевским оружием, другими орденами, был трижды ранен. С первых дней образования Добровольческой армии Александр Павлович был в ее рядах и сделал здесь блестящую карьеру: командир роты в офицерском полку, участник знаменитого Ледяного похода, командир Корниловского полка, затем командир дивизии, корпуса и наконец — командующий армией. Быстро получил звания генерал-майора, генерал-лейтенанта и генерала от инфантерии. 

Очутившись в эмиграции, именно Кутепов добился строжайшей дисциплины в белогвардейских частях, эвакуированных из России в турецкий городишко Галлиполи, откуда до его появления уже начали дезертировать офицеры и солдаты. Очутившись во Франции, он по приказу великого князя Николая Николаевича взял на себя всю конспиративную работу и диверсионное направление деятельности РОВС против РСФСР. 

*** 

Когда Якушев и Захарченко-Щульц добрались до Парижа, то оказалось, что Кутепов, верный своей подозрительности, прибыл на встречу не один, а вместе с видным государственным деятелем Российской империи, бывшим председателем Совета Министров графом Коковцевым. Граф имел значительный политический опыт, исповедовал, как и Кутепов, принципы активной диверсионно-террористической борьбы в России и, кроме того, прямо заявлял о желательности военной интервенции западных держав против РСФСР. 

В ходе длительной и сложной беседы, которая несколько раз была на грани срыва, Якушеву удалось почти невозможное: Кутепов согласился с тем, что отныне РОВС и "Трест" будут координировать возможные действия офицеров-боевиков на территории России. Особо было отмечено, что идея "Треста" относительно накопления сил для грядущего восстания сторонников монархии в России отвечает целям русской монархической эмиграции. И наконец, Кутепов выказал "Тресту" особое благоволение, объявив, что отныне он сам будет представлять интересы этой организации в Париже. От графа Коковцева Якушеву удалось узнать информацию стратегического характера — соображения политического руководства Франции и Великобритании относительно возможной военной интервенции против советской России. 

Так блестяще закончился визит Александра Александровича Якушева в Париж. Он очень многое дал для активного противодействия проискам монархической эмиграции на территории России. Необходимо отметить, что в дальнейшем Якушев не раз будет встречаться с видными деятелями русской эмиграции за рубежом и их посланцами на российской территории, и всякий раз эти встречи будут успешными для "Треста". Таков результат великолепной подготовительной работы, которой руководил лично Артузов, и смертельно-опасной и артистично-филигранной деятельности Якушева, которая длилась пять с лишним лет! 

Дезинформацию — на поток

Несмотря на успешные встречи Якушева с вождями белой эмиграции и надежную нейтрализацию Захарченко-Шульц и ее мужа, Артузов понимал, что сложившаяся ситуация вовсе не исключает проникновения на территорию России отдельных белогвардейских боевиков, имеющих целью совершение единичной диверсии или террористического акта. Этого допустить было нельзя. Поэтому Якушев стал буквально бомбардировать Врангеля и Кутепова спецсообщениями, в которых убеждал, что террор на территории России себя не оправдывает, и если монархисты будут заниматься подобными акциями, то ГПУ быстро доберется до "Треста" и разгромит все его структуры. Особо подчеркивалось, что во избежание разгрома всем силам организации приказано уйти в подполье, а это означает практически полное прекращение деятельности "Треста". 

Послания Якушева в конце концов возымели свое действие: верховный руководитель всей русской монархической эмиграции великий князь Николай Николаевич отдал распоряжение Врангелю и Кутепову о прекращении террористических актов в России во имя сохранения существующих там подпольных монархических организаций, и прежде всего "Треста" 

Помимо РОВС и других правых эмигрантских организаций "Тресту" пришлось противостоять агентуре спецслужб ряда европейских стран, которые пытались осуществлять целенаправленную разведывательную работу против России. Так, зафиксировав большой и все усиливающийся интерес польской разведки к Красной Армии, Артузов разработал специальную операцию: Якушева вывели на сотрудников польского генштаба, и тот сообщил им "совершенно секретную информацию", подготовленную чекистами. Сразу же оценив важность полученных сведений, поляки предложили "Тресту" сотрудничество. Якушев, конечно же, ответил согласием. Заработал дезинформационный канал ОГПУ, главными потребителями "продукции" которого стали польские разведчики. Последние с выгодой перепродавали полученные сведения своим английским и французским коллегам, и вскоре дело приобрело такой размах, что по предложению Артузова при Реввоенсовете страны было создано специальное "Дезинформационное бюро", занимавшееся "изготовлением" внешне правдоподобной и якобы совершенно секретной информации военно-стратегического характера. 

Необходимо отметить, что за получаемую информацию иностранные заказчики платили весьма щедро, и в скором времени это позволило "Тресту" — совершенно в духе НЭПа — стать самоокупаемой организацией! Якушева же поляки отблагодарили особо, прислав ему именной браунинг. 

Судьба вторая: Артур Христианович Артузов и Александр Александрович Якушев 

Операция "Трест" 

Отдел расследований 
Продолжение. Начало в "Мониторе" № 13—14. 


Охота на зубра 

Помимо "информационной войны", Артузову и Якушеву пришлось в 1925 году заняться "охотой" на "зубра разведки" — знаменитого английского специального агента, начальника Восточного отдела "Интеллидженс сервис" Сиднея Джорджа Рейли (настоящая фамилия — Розенблюм). 

Рейли был известен как один из главных организаторов целой серии заговоров против советской власти в 1918—1919 годах и подготовкой в 1922 году покушений на полномочных российских представителей на Генуэзской конференции Леонида Борисовича Красина и Георгия Васильевича Чичерина. За совершенные на территории России преступления Рейли был объявлен врагом народа и в 1918 году заочно приговорен революционным трибуналом к смертной казни. 

Когда Рейли стало известно от Кутепова о существовании "Треста", у него появилось намерение нелегально посетить Россию и своими глазами увидеть монархическое подполье, столь результативно действующее под носом у ОГПУ. При личной встрече с английским разведчиком за границей Якушев еще больше заинтриговал его своими рассказами о силе и надежности "Треста" и сумел внушить ему полное доверие к своей персоне. В ночь с 25 на 26 сентября 1925 года Рейли под контролем чекистов, изображавших боевиков "Треста", перешел финско-советскую границу в районе деревни Аляккюль и в сопровождении Якушева направился сначала в Ленинград, а затем в Москву. 

В Москве, на даче в Малаховке, 27 сентября 1925 года Рейли провел совещание с "руководящим составом" "Треста". Особое внимание он уделил вопросу финансового обеспечения конспиративной работы. В частности, остановился на двух, с его точки зрения, наиболее перспективных источниках финансирования: нелегальной отправке за границу музейных ценностей и тесном сотрудничестве с английской разведкой. Сразу же после окончания совещания Рейли был арестован и доставлен в ОГПУ, где дал развернутые показания. Приговор ревтрибунала в отношении Рейли был приведен в исполнение 5 ноября 1925 года. 


"Требуется авторитетный эмигрант-монархист..." 

Исчезновение английского разведчика в России было преподнесено советскими официальными органами как случайная гибель Рейли при попытке перехода финско-советской границы: в месте перехода была инсценирована перестрелка с последующей перевозкой на телеге некоего мертвого тела, что было зафиксировано финскими пограничниками, а об аресте Рейли и его последующем расстреле в советской прессе никаких сообщений не было. Но, несмотря на это, доверие к "Тресту" в среде русской монархической эмиграции ощутимо снизилось. В сложившейся ситуации Артузов придумал неожиданный ход, который должен был развеять сомнения относительно надежности "Треста" как реальной нелегальной организации, действующей в России. 

Из-за рубежа "Трест" должен был посетить авторитетный русский эмигрант-монархист, свидетельства которого не вызвали бы и тени сомнения. На роль визитера Артузов выбрал одного из видных политических деятелей дореволюционной России, крупного помещика и убежденного монархиста, принимавшего отречение последнего российского императора Николая II, лидера русских националистов в Государственной Думе, известного публициста, одного из создателей Добровольческой армии и политического эмигранта Василия Витальевича Шульгина, с которым Якушев близко познакомился во время своих зарубежных вояжей. 

В качестве убедительного повода для нелегального визита Шульгина на родину было использовано то обстоятельство, что сам Василий Витальевич неоднократно просил Якушева устроить ему поездку в Россию, где он надеялся отыскать сына, пропавшего в годы Гражданской войны. Якушев согласился помочь, хотя и предупредил, что после гибели Рейли переход через границу и обратно стал делом чрезвычайно опасным. Однако Шульгин был согласен на все, и в декабре 1925 года он, отрастивший специально для поездки длинную седую бороду и одетый в долгополое пальто, что делало его, по собственным словам, похожего на старого раввина, в сопровождении чекистов из "Треста" перешел границу. 


"...к тому же немного поэт" 

Шульгин побывал в Киеве, в котором долго жил до эмиграции и с которым была связана его политическая деятельность, и в Москве. На подмосковной даче "Треста" он встретился с Захарченко-Шульц и ее мужем, с которыми был хорошо знаком. В начале февраля 1926 года Шульгин, так ничего и не узнавший о судьбе своего сына, вновь перейдя через границу, вернулся в Варшаву. 

Путешествие Шульгина по России было обставлено Артузовым в духе постоянных "опасностей", рискованных "приключений", целого ряда многозначительных встреч и тому подобных атрибутов "нелегальной деятельности". И хотя Шульгин не понаслышке знал, что такое нелегальная работа (в годы Гражданской войны он руководил в Киеве подпольной белогвардейской разведывательной организацией "Азбука"), он ничего не заподозрил во время своего вояжа на родину. Правда, значительно позднее признался, что допускал возможность сотрудничества Якушева с какой-то из западных разведок, но что он может быть сотрудником ОГПУ — никогда. 

Вместе с тем, надо отдать должное Шульгину, во время своего нелегального путешествия по России он проявил себя как смелый и даже рисковый человек, поскольку и понятия не имел, что все "опасности", повстречавшиеся на пути, — всего лишь мастерская инсценировка. Вернувшись за кордон, Шульгин заявил на закрытом совещании руководителей русской монархической эмиграции: "Я убедился, что русский народ жив и не собирается умирать. Все, что было обещано "Трестом", выполнено, — это хорошо организованный и точно функционирующий механизм". 

Однако главным итогом поездки Шульгина стало не его устное выступление, а написанная по настоятельной рекомендации Якушева книга "Три столицы", в которой автор рассказывал о своем нелегальном путешествии в Россию. Написав книгу, Шульгин побеспокоился, чтобы ее выход в свет не повредил "Тресту": все имена были тщательно зашифрованы, хотя мощь некоей подпольной организации, действующей в России, ощущалась достаточно зримо. Более того, Шульгин даже прислал рукопись в Россию, в распоряжение Якушева, чтобы тот внес необходимые исправления и замечания. Конечно же, Шульгин даже в кошмарном сне не мог представить, что в марте 1926 года рукопись его книги будет "редактировать" не милейший Александр Александрович, а сам председатель ОГПУ Феликс Эдмундович Дзержинский. 

Вскоре рукопись, с некоторыми замечаниями, была отправлена Шульгину за рубеж, где и была опубликована. В среде русской эмиграции "Три столицы" сразу же стали бестселлером сезона. Причем воздействие книги на читателей-эмигрантов было двояким: с одной стороны, она в определенной степени восстанавливала утраченные позиции "Треста", а с другой — вносила брожение в эмигрантские круги, поскольку кроме нападок на советскую Россию содержала в достаточном количестве совершенно объективную информацию о положении в стране и в обществе. 


"Трест", который не лопнул 

Несмотря на укрепление, благодаря книге Шульгина, позиций Якушева и его "соратников" в глазах вождей русской монархической эмиграции, в начале 1927 года операция "Трест" подошла к своему логическому завершению. 

На то было несколько причин. Например, Якушев и ряд чекистов, изображавших его ближайшее окружение по "Тресту", в течение пяти с лишним лет находились в состоянии сильного нервного напряжения. Им приходилось все время контролировать собственное поведение, ведь противник не простил бы ни одного, даже малейшего, промаха. К тому же оперативная обстановка часто менялась, и решения порой принимались, что называется, с колес, поскольку не было возможности согласовать их с руководством и поставить в известность других сотрудников. Кроме того, Артузову и его помощникам все труднее становилось придумывать новые ходы и комбинации, которые убеждали бы руководителей белого монархического движения за границей и их представителей в России, что они имеют дело с реальной, мощной и глубоко законспирированной подпольной монархической организацией. Наконец, из-за предательства одного из участников "Треста", в прошлом боевика-савинковца, прощенного судом и согласившегося участвовать в операции чекистов, руководители белой эмиграции поняли, что долгое время работали под контролем органов государственной безопасности советской России. 

Все это, вместе взятое, привело к тому, что руководство ОГПУ приняло решение завершить операцию "Трест". 14 апреля 1927 года одновременно в Москве и на периферии были арестованы все участники "Треста" — настоящие заговорщики и боевики РОВС. Ошеломленный самим фактом деятельности под контролем органов госбезопасности России и масштабом провала, председатель РОВС барон Врангель вынужден был признать: "Попались на удочку ГПУ почти все организации. Огромное большинство политических деятелей чувствуют, что у них рыльце в пушку, что углубление вопроса обнаружит их глупую роль". Не случайно генерал Кутепов, узнав об истинном назначении "Треста" и о своей роли в истории с ним, в запале пообещал оставить политику и уйти работать простым столяром. 

*** 

В итоге блестящей организаторской деятельности Артура Христиановича Артузова, смертельно-опасной и виртуозной работы в качестве разведчика-нелегала Александра Александровича Якушева, а также многих других сотрудников центрального и местных аппаратов государственной безопасности, участвовавших в подготовке и проведении широкомасштабной операции "Трест", белое монархическое эмигрантское движение, сделавшее основным орудием деятельности диверсии и террор против собственного народа и поставившее себя на службу разведок иностранных государств, понесло ощутимые потери, было серьезно скомпрометировано в глазах западной общественности и заметно пошло на убыль. 


Послесловие 

Последующая судьба двух основных героев операции "Трест" — Артура Христиановича Артузова и Александра Александровича Якушева — была весьма типичной для того времени. В течение десяти лет после завершения операции "Трест" каждый из них трудился на своем любимом поприще: Артузов — в органах государственной безопасности и в разведке; Якушев, как и раньше, занимался проблемами водного транспорта. В трагическом 1937 году, в пору сталинских репрессий, оба они были объявлены "врагами народа" и расстреляны: Артузов — 21 августа 1937 года, точная дата гибели Якушева неизвестна. Реабилитированы наши герои были во второй половине 50-х годов, уже посмертно. 

Судьба третья: Дмитрий Александрович Быстролетов 

История "человека в штатском" 

Отдел расследований 
Продолжая цикл публикаций "Рассекреченные материалы", предлагаем вашему вниманию историю Дмитрия Александровича Быстролетова — потомка соратника Петра Первого графа Александра Николаевича Толстого... и советского разведчика-нелегала. 


5000 страниц жизни 

В один из дней 1966 года в Ленинграде, в отделе рукописей Государственной публичной библиотеки имени Салтыкова-Щедрина, появился мужчина лет шестидесяти с очень выразительным, скульптурным лицом. Профессорская борода придавала ему сходство с академиком Игорем Курчатовым. Классически строгие черты лица удивительным образом сочетались с молодыми, внимательно-пронзительными и очень умными голубыми глазами, в зрачках которых были сконцентрированы воля и мысль. Посетитель держался подчеркнуто прямо, однако не скованно, а обыкновенный костюм из магазина готового платья смотрелся на нем как роскошный смокинг. 

Говорил мужчина неторопливо, негромко, тщательно выбирая выражения, с едва уловимым акцентом, который придавал его правильной речи старого русского интеллигента особую выразительность. Временами на мужественном лице появлялась мимолетная мягкая улыбка. 

В библиотеку он пришел не для того, чтобы ознакомиться с чьими-то рукописями, — наоборот, предложил принять на бессрочное хранение пять тысяч машинописных страниц — историю его жизни, названную им романом "О жестоком, трудном и великолепном времени". Экспертная комиссия после прочтения рукописи приняла единодушное решение поместить ее в спецхран. 

В 1975 году автор рукописи скончался, и, наверное, никто так и не узнал бы ни о нем, ни о его романе, если бы в 1988 году, в самый разгар всем памятной перестройки, из спецхрана на свет божий не были извлечены 16 книг, переплетенных в разноцветный лидерин. В черных книгах речь шла о жизни мемуариста в России и СССР, в зеленых — о его странствиях по Африке, Европе и Америке, в красных — о деятельности в 20—30-е годы во многих странах мира специальной группы советских разведчиков-нелегалов. 

Вскоре отрывки из многотомной рукописи впервые были опубликованы в двух советских журналах и сразу же привлекли внимание читающей публики, хотя, казалось, ее, привыкшую за время перестройки ко всякого рода "сенсациям" и "разоблачениям", уже ничто не могло удивить. Такой успех не был случайностью, ведь читатель получил не романчик про шпионов, написанный очередным борзописцем, — перед ним во всей своей осязаемой реальности вставала жизнь умного, разносторонне талантливого и бесстрашного человека, демонстрировавшего во всех сложнейших и опаснейших ситуациях стальную волю, поразительную выдержку и стойкость. 

Так впервые большому числу людей в нашей стране стали известны некоторые факты из жизни и деятельности выдающегося разведчика-нелегала Дмитрия Александровича Быстролетова — человека поистине необыкновенной и одновременно трагической судьбы. 


Граф на пять дней 

Дмитрий Быстролетов родился 17 января 1901 года в Крыму, в местечке Ачкора. Он был незаконным сыном ответственного чиновника Министерства государственного имущества Российской империи графа Александра Николаевича Толстого, прямого потомка знаменитого соратника императора Петра Первого. (Официально графом Дмитрий Быстролетов стал лишь 2 ноября 1917 года — за пять дней до Октябрьского революции, вскоре после которой все титулы на территории России были отменены специальным декретом Совета Народных Комиссаров.) 

Так получилось, что отца и мать — учительницу Клавдию Дмитриевну Быстролетову — Дмитрий в детстве видел редко. С 1904 по 1914 годы он проживал в Санкт-Петербурге у хороших знакомых отца — в аристократической семье графини де Корваль, где и получил блестящее домашнее образование и воспитание. 

В 1915—1917 годах Дмитрий Быстролетов обучался в Севастопольском морском кадетском корпусе, в составе Второго флотского экипажа Черноморского флота принимал участие в десантных операциях против Турции. В 1918 году он поступил одновременно в выпускные классы Анапской гимназии и Анапской мореходной школы, но вскоре помимо своей воли был зачислен вольноопределяющимся матросом во флот белой Добровольческой армии: плавал на судах "Рион" и "Константин", на последнем в 1919 году был вывезен в Турцию. 

За рубежом Дмитрий служил матросом на судах различных пароходных компаний. В 1920 году он вернулся в Россию, приведя команду парусника "Сергий" в один из советских портов. В 1921-м Быстролетов нелегально покинул Россию и вновь очутился в Турции. С отличием закончил выпускной класс колледжа для европейцев-христиан в Константинополе, откуда направился для продолжения обучения в Чехословакию. 

Такие жизненные метания молодого человека в то крайне неустойчивое и смутное время были в порядке вещей. Как и многие люди, не желавшие быть ни красными, ни белыми, оказавшиеся меж двух огней, Дмитрий Быстролетов пытался найти свое место в жизни. 


Студенчество — советской разведке 

В 1923 году Дмитрий, находясь в Чехословакии, где он обучался на русском факультете Пражского университета, принимает советское гражданство, поскольку не желает быть вне Родины. Вскоре после этого события он начинает работать в Союзе студентов — граждан СССР, где быстро проявляет свои интеллектуальные способности и организаторские качества. 

Через некоторое время легальный резидент советской разведки в Чехословакии предлагает Быстролетову выполнить несколько поручений, связанных с технической и экономической разведкой. Тот отлично с ними справляется. Необходимо отметить, что Дмитрий Александрович никогда не работал против русской эмиграции и белого монархического движения, так как был хорошо известен в этих кругах и никогда не скрывал своих взглядов. 

В апреле 1925 года Дмитрий Быстролетов приезжает в Москву на I Всесоюзную конференцию пролетарского студенчества, где выступает с приветственным словом от имени Союза студентов — граждан СССР. Именно в эти дни и произошло событие, определившее всю его дальнейшую судьбу, — обстоятельная беседа с одним из руководителей советской контрразведки Артуром Христиановичем Артузовым. 

Артузов убедил Быстролетова в том, что в условиях назревающей войны и набирающего силу фашизма его святая обязанность — помочь Родине. Так, не будучи коммунистом, имея свой особый взгляд на Октябрь 1917 года, Дмитрий Александрович стал сотрудником советской внешней разведки, в рядах которой прослужил 13 лет. 


Охотник за шифрами 

По возвращении в Прагу Быстролетов был принят на работу в советское торгпредство в Чехословакии, где за пять лет прошел путь от регистратора до заведующего информационным отделом. Вел экономическую работу, писал статьи для чехословацких и советских специальных изданий, редактировал и издавал официальный бюллетень торгпредства. 

Работа в торгпредстве стала легальным прикрытием для его основной деятельности — технической, экономической и политической разведки. Так, в 1927 году Быстролетов успешно осуществил "разработку" сотрудницы посольства Франции, которая имела непосредственный доступ к переписке и шифрам французского МИДа, в результате чего в 1928 году от нее были получены доклады и шифры французского посла в Чехословакии. 

В 1928 году Быстролетов закончил обучение в Пражском университете и получил диплом доктора права по специальности "право и экономика мировой торговли нефтью". В феврале 1930 года он стал разведчиком-нелегалом. 

Дмитрию Александровичу было поручено возглавить специальную группу разведчиков-вербовщиков из шести человек, перед которыми стояла задача осуществления технической, экономической, военной и политической разведки в различных государствах мира. Кстати, в состав группы входила жена Быстролетова — чешка Милена Шелматова, которой не раз приходилось выполнять самые ответственные задания. 

Первое поручение оказалось не из легких: Быстролетов должен был завербовать ответственного сотрудника "Форин-оффиса" (британского министерства иностранных дел), который занимался не чем иным, как составлением шифров для английских дипломатов. Быстролетов, выдавший себя за венгерского графа, с блеском справился с поставленной задачей. Завербованный им агент в течение трех лет бесперебойно снабжал советскую разведку шифрами и кодами английского внешнеполитического ведомства, регулярно добывал еженедельные сборники шифротелеграмм министерства иностранных дел, другие совершенно секретные документы и материалы. 17 ноября 1932 года Дмитрий Быстролетов за образцовое выполнение задания руководства советской разведки был награжден именным оружием. 

В 1933 году завербованный английский шифровальщик был уволен из министерства иностранных дел, а вскоре погиб при загадочных обстоятельствах. Всего за год Быстролетов сумел найти "ключик" к другому ответственному чиновнику МИДа, от которого в дальнейшем также поступала ценнейшая информация. 


Без постоянного места жительства 

В 1931 году, не прерывая своей деятельности разведчика, Быстролетов по чужому паспорту поступает на медицинский факультет Цюрихского университета и в 1935 году получает диплом доктора медицины. Некоторое время он работает врачом в одной из швейцарских клиник, делает важное научное открытие о возможности регулирования пола будущего младенца, пишет об этом научную работу, которая впоследствии была опубликована и получила признание в европейских медицинских кругах. Попутно Быстролетов, обладающий ярко выраженными художественными способностями, обучается в Берлинской и Парижской академиях художеств, берет уроки у знаменитых художников-графиков. 

Однако основной заботой Дмитрия Александровича остается опасная работа руководителя группы разведчиков-вербовщиков, члены которой постоянно перемещались из одной страны в другую. Нередко Быстролетову и его товарищам приходилось буквально разрываться между Берлином и Лондоном, Нью-Йорком и Цюрихом. Они не имели ни постоянного места жительства, ни семьи в общепринятом смысле этого слова, ни друзей и родных. На каждом шагу их подстерегала смертельная опасность, и днем и ночью они находились в постоянном напряжении. Быстролетов неоднократно вспоминал слова Артура Христиановича Артузова, сказанные при первом знакомстве: "Рискованнее всего труд вербовщика: сказал не то, повернулся не так — за все немедленная расплата! Собачья жизнь, знаете ли: вечером не знаешь, долежишь ли до утра, а утром не ведаешь, дотянешь ли до своей постели". 

О сложности обстановки, в которой работал Дмитрий Быстролетов, свидетельствует письмо резидента советской внешней разведки в Центр от 6 июля 1933 года: "Не исключено, что Андрей (псевдоним Быстролетова) может быть ликвидирован противником, тем не менее директивы о его немедленном отъезде я не дал. Уехать сейчас — значит потерять источник, а при его значимости это равно ослаблению нашей обороны и усилению работы противника". 

Ответ из Центра, датированный 4 августа того же года: "Просьба передать Андрею, что мы здесь вполне осознаем самоотверженность, дисциплинированность, находчивость и мужество, проявленные им в исключительно тяжелых и опасных условиях". 


Свой среди чужих... 

Выполняя задания одно сложнее другого, Быстролетов превратился в настоящего "охотника за шифрами". Что помогало ему в этом опасном деле, где малейшая оплошность грозила смертью? 

Во-первых, Дмитрий Александрович обладал поразительным даром перевоплощения — не только внешнего, но и внутреннего. Причем он никогда не повторялся, всякий раз представая в новом облике: то надменного английского лорда или веселого добряка венгерского графа, то живущего в мире сложных расчетов канадского инженера или удачливого голландского бизнесмена, то безжалостного наемного убийцы из Сингапура... Быстролетов был "своим" даже среди туарегов в пустыне Сахара, где ему пришлось скрываться после громкой операции в Европе, или среди пигмеев в дебрях Экваториальной Африки. Ну а в аристократическом обществе, среди финансово-промышленных тузов или богемы, в окружении артистов и художников, он чувствовал себя как рыба в воде. 

Быстролетов так вживался в свою роль, что дело иногда доходило до смешного. В его воспоминаниях приводится такой курьезный случай. После трех лет нелегальной работы за рубежом Дмитрию Александровичу разрешили неделю пожить у матери в Крыму, в Анапе. А в то время Быстролетов выдавал себя за крупного бразильского негоцианта и, когда мать пожаловалась на жаркую погоду, буквально взорвался: "Невероятно жарко?! Эх, мама! Ты пожила бы у меня на родине, в Бразилии, — тогда бы узнала, что такое настоящая жара!" И только увидев испуганные, ничего не понимающие глаза матери, спохватился и свалил все на "неудачную шутку". 

Во-вторых, Быстролетов, обладающий редким обаянием, легко достигал необходимой степени доверительности в общении с любым человеком. В этом ему помогало великолепное знание иностранных языков: он отлично говорил на английском, немецком, голландском, фламандском, шведском, норвежском, датском, французском, итальянском, испанском, румынском, португальском, польском, чешском, словацком, болгарском, сербохорватском, греческом, турецком, китайском и японском. 

Однажды министр иностранных дел Великобритании сэр Джон Саймон, несколько раз встретившись с Быстролетовым на официальных церемониях, собственноручно выдал ему британский дипломатический паспорт. Многоопытный дипломат и сам в прошлом кадровый разведчик ни на минуту не усомнился в том, что видит перед собой сына английского лорда, живущего в Канаде, аристократа как минимум в седьмом поколении. 

В-третьих, Быстролетов никогда не относился к тем, кого вербовал, лишь как к источникам информации, которых можно склонить к сотрудничеству, используя привычный джентльменский набор разведчика-вербовщика: деньги, постель и шантаж. Он всегда пытался понять, что движет человеком, соглашающимся на сотрудничество или предлагающим свои услуги иностранному разведчику. Не случайно многие информаторы Быстролетова работали с советской разведкой исключительно "за идею", что в условиях надвигающейся опасности фашизма было особенно важным. В частности, именно Быстролетов установил контакт с Кимом Филби, ставшим впоследствии руководителем легендарной "кембриджской пятерки" — чрезвычайно эффективной разведывательной группы, состоявшей из английских аристократов. 

